
2016.03.05 春酒投資研討會【春酒饗宴‧熱烈討論】	

	 	 此次投資研討會於新竹喜來登

舉辦，主題為新政經情勢下之投資

趨勢與對策，由 TEN秘書處、TEN

投資育成組與水木創顧共同主辦

籌劃，邀請到基岩學長、群傑學長、

俊宏、進元學長來與我們分享政經

情勢及產業趨勢。	

	 	 論壇一開始由林茂會長簡單

致詞開場，接著是基岩學長的近期

總經數據解讀，一開始從GDP的公式來解釋全球經濟緩成長的原因，

包含人口結構的負成長、中國供給側改革、政府負債過高、貿易量減

少等。各國經濟狀況部分則提到中國資金外逃嚴重，目前主要依賴炒

作房地產來解決地方負債、阻止資金外流及創造財富效應；儘管中國

目前成長趨緩，但仍保持每年出超近六千億美元，經濟實力仍不容小

覷。美國目前呈現溫和成長；日本則因總人口不斷下降，CPI	幾乎都

是零成長；台灣金融帳連續 22 季淨流出，資金外流相當嚴重。學長

認為低利率仍會持續一段時間，在負利率之下，本益比應會調升，因

此投資股票是項可以考慮的資金出路。	

	 	 	 	緊接著是群傑學長分析油價變化所造成的因素，原因包含美元走

強，供需變動，以及市場放空操作等。學長認為一旦俄羅斯及中東的

政治危機解除，彼此間達成協議，油價即會反彈，全球政治、社會、

經濟的問題相互牽動，世界各國均

無法單一倖免。	

	 	 	 	俊宏則與大家分享互聯網＋

及分享經濟，「互聯網＋」的重點

在＋的後方欲改變的行業，在互聯

網基礎上發展，藉由創新、創業達

到產業轉型；而共享經濟則是個體

與個體間彼此互動，共享閒置資源，

加上互聯網＋科技運用，即可達成

更具效率的經濟運作；Airbnb 及

Uber 皆是著名案例，目前面臨最大挑戰

【2016 年 TEN首場活動，會員齊聚一堂】	

【學長姊們專注聆聽講者分享】	



為既有法規的限制無法突破，以及供需雙方的保護需再加強。	

	 	 	 	接著由進元學長與大家分享 Internet＋產業，首先與大家分享互

聯網產品經濟已進化成移動互聯網生態圈經濟，在各方面均產生顯著

轉變。供給者除了實體產品外，也開始注重具有價值的生產資料；而

客戶的需求，不只要最終產品，更需要過程中的參與、體驗及成就感。

現今產業、地緣、虛實界線已漸漸不明顯，過去的產業結構已被破壞

並重構、整合，只要改變思維，台灣仍是相當有機會的。	

接下來 Open	discussion 時間，史院

長提出互聯網＋的概念為「有求必

應」，其提供巨大的便利性，目前最

需解決的問題即為如何讓使用者在

享受之餘也支付相對代價。而容生

學長則提到學校應轉變單向輸出思

維，引領學生嚐試解決問題及培養

團隊合作精神。正任學長則分享大

陸互聯網的發展模式－初期以免付

費甚至補貼來吸引用戶及廠商加入，

待用戶數增加後，則反向操作創造

獲利空間；台灣在互聯網的規模有限，因此善選具發揮空間的產業是

相當重要的。學長姊們一來一往的熱絡討論，彼此提供不同的想法與

洞見，讓與會會員們均有滿滿的收穫。	

	 	 	 	緊接著由惠慈學姊介紹九又四分之三月台，其是對母校的回饋行

動之一，亦是一個創業的過程，期望透過點燃創意的火花，培養學生

的創業熱忱，並成為創業團隊的媒合平台。感謝TEN學長姊的熱情支

持與響應，雖然實際投入月台運作的經費不多，但收到的成效卻是出

乎意料，具體成果包含成功媒合Tri-in及High-Entropy團隊。湘如學姊

則為大家介紹水木創顧的營運狀況及未來發展，包含清華大學創新與

創業Ecosystem和相關合作夥伴，以及創業各階段所需資源及相對應

的安排；另也向大家介紹目前規劃的營運模式、獲利模式以及預計成

立的水木天使投資基金，期望能建立更建全的營運體制。 
	 	 	午膳期間介紹實創中心－清華在台復校 60 週年 TEN 賀禮的規劃

及俄羅斯年度旅遊，接著由會員們輪流分享，其中包含生技產業相關

資訊及未來展望，增添許多熱絡氣氛，此次聚會也在會員自由交流中

緩緩落幕。	

【史院長與大家分享其對互聯網的看法】	


